
[ o ] : voyelle orale simple, postérieure, fermée. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 le dos de la langue est légèrement relevé vers le voile du palais 

 la pointe de la langue s’éloigne légèrement des incisives inférieures 

 les lèvres sont projetées et arrondies 



 

Position tonique 
 

 

Graphies 
 

 

eau, au 

 

 

ô, aô, ao 

 

o 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 
 

—Avec eau : 

eau, bateau, seau, chapeau,  
 [o]   [bato]     [so]    [Gapo] 

 

drapeau, panneau, moineau, 
 [dYapo]    [pano]      [mwano] 
 

agneau, beau, réseau. 
  [aQo]    [bo]    [Yezo] 
 

—Avec au : 

haut, gauche, faux, chaude,  
 [o]      [go:G]    [fo]     [Go:d] 

 

aube, taupe. 
[o:b]   [to:p] 

—Avec ô: 

hôte, tôt, trône, clôt 
[o:t]   [to] [tYo:n] [klo] 

 

côte, drôle. 
[ko:t] [dYo:l] 
 

—Deux mots avec 

aô et ao: 

Saône, curaçao 
 [*son]    [kyYaso] 

—En syllabe ouverte: 

pot, repos, lavabo, tricot, gros, 
[po] [YBpo] [lavabo] [tYiko] [gYo] 

 

flot, galop, dos,  moto. 
[flo] [galo]   [do]  [moto] 

 

—o + s en syllabe fermée: 

rose,  ose, pose, chose, 
[Yo:z] [o:z] [po:z] [Go:z] 

 

prose, dose. 
[pYo:z] [do:z] 
 

—o + s non prononcée devant 

consonne: 

                Vosges 
                  [*vo:F] 

 

—Mots savants ou étrangers en -os: 

Lesbos, albatros,   calvados, Eros. 

[*lsbos] [albatYos]  [kalvados] [*eYos] 
 

—Mots en -osse: 

grosse, adosse, endosse. 
[gYos]   [ados]     [Sdos]                     

 

—Mots en -ome (savants ou techniques): 

atome, axiome, idiome. 
[atom]  [aksjom] [idjom] 

 

—Mots en -drome (suffixe): 

aérodrome, hippodrome, vélodrome. 
[aeYCdYom]    [ipCdYom]    [velCdYom] 

 

—Quelques mots en -one: 

cyclone, amazone, zone. 
 [siklon]   [amazon]  [zon] 

 

 

 

Exceptions 
 

 au + r / re = [C]: 

Laure, Centaure,  maure 
[*lC:Y] [*sStC:Y]   [mC:Y] 

  

hareng saur. 
  [aYSsC:Y] 

 

 paon,  taon,  faon. 
       [pS]  [tS]    [fS]    

 rhinocéros,    astronome,   carbone. 
     [YinCseYCs]    [astYCnCm]   [kaYbCn] 

 



 

Position atone 
 

 

Graphies 
 

 

eau, au 

 

 

o 

 

ô 

 

 

 

Localisation et 

exemples 
 

beauté, beaucoup, beaujolais, beau-fils. 
 [bote]      [boku]       [boFClD]        [bofis] 
 

autel, paupière, sauter, nausée, 
 [otel]  [popjD:Y]   [sote]    [noze] 

 

chaussure, causer, augmenter. 
  [Gosy:Y]    [koze]     [ogmSte] 

 

—o + [z]: 

poser, opposer, osier. 
[poze]  [Cpoze]    [ozje] 

 

—Dérivés des mots en osse : 

adosser, endosser, grossir,  dossier. 
 [adose]     [Sdose]   [gYosi:Y]  [dosje] 
 

aumônier, drôlerie,    côté,  
 [omonje]   [dYol(B)Yi]  [kote] 

 

frôler, chômer. 
[fYole]  [Gome] 

 

 

 

Exceptions 
 

 au + r = [C]:  

aurore, auréole, lauréat, laurier. 
[CYC:Y]  [CYeCl]  [lCYea]   [lCYje] 

 

 mauvais  

      [mCv] 

 

 philosophe et ses dérivés. 
       [filCzCf] 

 

 promotion. 
     [pYCmCsjT] 

 

 hôtel et ses dérivés : 
 

hôtel, hôtellerie. 

[Ctl]    [Ctl(B)Yi] 

 

 hôpital, côtelette,     rôti. 
    [Cpital]  [kCt(B)lDt]   [YCti] 

 

 



[ C ] : voyelle orale simple, postérieure, ouverte. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 le dos de la langue est légèrement relevé vers le voile du palais, tandis que celle-ci 
est plate dans sa partie antérieure 

 les lèvres sont projetées et arrondies 



 

Position tonique 
 

 

Graphies 
 

 

o 

 

 

oo 

 

a, au 

 

 

-um 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 
 

 

—En syllabe fermée: 

coq,  propre, robe, roche, 
[kCk] [pYCpY] [YCb]  [YCG] 

 

bonne, homme, dogme, sotte, 
 [bCn]     [Cm]      [dCgm]   [sCt] 
 

forme, bosse, molosse. 
[fCYm]  [bCs]    [mClCs] 

—Dans le mot: 

        alcool 
          [alkCl] 

—a dans le mot: 

           yach  
             [jCt] 

 

—au + r / re: 

Laure,  maure,  centaure. 
[*lC:Y]    [mC:Y]   [sStC:Y] 

 

—Le prénom masculin : 

                 Paul 
                 [*pCl] 
 

album,   aluminium, 
[albCm]   [alyminjCm] 

 

maximum,      minimum, 
[maksimCm]     [minimCm] 

 

rhum,   opium,   géranium, 
[YCm]    [CpjCm]   [FeYanjCm] 
 

radium. 
[YadjCm] 

 

 

Exceptions 
 

 o + [z]:   

chose,  rose,   prose. 
[Go:z]  [Yo:z]  [pYo:z] 

 

 terminaisons en -os, -osse, 

-ome, -one cités pour [o]. 

 

   parfum  
    [paYfX] 

 

  



 

Position atone 
 

 

Graphies 
 

 

o, ô 
 

 

au 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 
 

—ô dans les mots: 

hôtel, hôpital, côtelette, rôti. 
[CtDl]  [Cpital]    [kCtlDt]    [YCti] 

 

—o en syllabe ouverte ou fermée: 

océan, bonnet, donner, politique, joli,  
[CseS]   [bCnD]    [dCne]     [pClitik]  [FCli]   
 

roman, Noël, sortie, divorcer, porter. 
[YCmS] [*nCDl]  [sCYti]  [divCYse] [pCYte] 

 

—o dans les mots suivants en o + [z]: 

cosaque, mosaïque, philosophe,  
 [kCzak]    [mCzaik]      [filCzCf]  

 

Mozart,    Moselle,  losange. 
[*mCtza:Y] [*mCzDl]   [lCzS:F] 
             

 

—o dans les mots suivants dérivés de 

mots en [o]: 

polaire, diplomate, atomique, aromatiser,  
[pClD:Y]  [diplCmat]     [atCmik]   [aYCmatize] 

 

pot-au-feu. 
   [pCtofV]         
 

—o dans l’adverbe trop suivi d’un 

adjectif  ou  d’un adverbe: 

trop fort, trop lentement. 
 [tYCfC:Y]      [tYClStBmS] 

 

—Suivi de r : 

aurore, j’aurai, lauréat, laurier, auréole. 
[CYC:Y]   [FCYe]   [lCYea]   [lCYje]   [CYeCl] 
 

—Dans le préfixe auto-: 

autobus, autodidacte, 
[CtCbys]   [CtCdidakt] 

 

automobile, autonomie. 
 [CtCmCbil]     [CtCnCmi] 
 

—Dans les mots suivants: 

autorité, authentique,  
[CtCYite]      [CtStik] 

 

ausculter, augmenter,  
[Cskylte]      [CgmSte] 

 

augmentation, Australie, mauvais. 
  [CgmStasjT]      [*CstYali]     [mCvD] 
 

 

Exceptions 
 

 o + [z] : oser,   groseille. 

                  [oze]    [gYozj]     

 

 le mot vaurien 
                [voYjR] 

 



[ u ] : voyelle orale simple, postérieure, fermée. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 le dos de la langue est très en arrière et relevé vers le voile du palais 

 les lèvres sont projetées et arrondies 



 

Toutes positions 
 

 

Graphies 
 

 

ou 
 

 

où, oû 

 

aou, aoû 

 

ow 

 

 

 

Localisation et 

exemples 
 

 

ou, toute, joujou, cour, doute, douter,  
[u]   [tut]   [FuFu]   [ku:Y]  [dut]    [dute] 

 

velours, goutte, route, fouler, 
[vBlu:Y]    [gut]     [Yut]   [fule] 
 

fou, jour, outil, dessous, doux. 
[fu] [Fu:Y] [uti]     [dBsu]     [du] 

—où dans l’adverbe: où. 
                                         [u] 

 

—oû dans les mots: 

coût, croûte, goût, voûte, ragoût, soûl. 
 [ku]   [kYut]    [gu]    [vut]    [Yagu]   [su] 

—aou dans les mots :  

  saoul et caoutchouc 
    [su]            [kautGu] 

 

—aoû dans le mot:  

             août 
                   [u] 

 

- dans le mot anglais : 

            clown 
             [klun] 

 

 

 

 

Exceptions 
 

 ou précédé d’une seule consonne et 

suivi d’une voyelle prononcée = [w] : 

bouée,  jouer,   fouet, inouï. 

[bwe]   [Fwe]   [fw]  [inwi]  

 

mais: ou précédé de deux consonnes dans 

la même syllabe = [u] : 

trouer,  clouer, prouesse, brouette. 

[tYue]    [klue]   [pYus]     [bYuDt] 

 

   



 

 

 

 

 

Les voyelles composées : [ y ]  [ V ]  [ Z ]  [ B ] 



[ y ] : voyelle orale composée, antérieure, arrondie, très fermée. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 la pointe de la langue est appuyée contre les incisives inférieures 

 les lèvres sont projetées et arrondies 



 

Toutes positions 
 

 

Graphies 
 

 

u, û 

 

eu, eû 

 

ü 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

hutte, culture, truffe, chute, cru,   juge,  plume, 
 [yt]    [kylty:Y] [tYyf]   [Gyt]   [kYy] [Fy:F]  [plym] 

 

lustre, rhume, futur,   structure. 
[lystY]  [Yym]  [fyty:Y] [stYykty:Y] 

 

mûr,    sûr,   dû,  flûte, il fût, bûche. 
[my:Y] [sy:Y] [dy] [flyt]  [ilfy]   [by:G] 
 

eu,  j’eus, ils eurent, ils eussent
1
, 

[y]    [Fy]       [izy:Y]          [izys] 

 

nous eûmes, il eût
2
,  

   [nuzym]         [ily]   
gageure, vergeure 
[gaFy:Y]   [vDYFy:Y] 

—dans le mot 

allemand : 

führer 
              [fyYD:Y] 

 

 

 

 

 

 

 

 

Exceptions 
 

 -um = [Cm] (voir  [C] ) : rhum [YCm] 

 

 g  +  u non prononcé suivi d’i ou e = [g]: 

guetter, muguet,  guitare, gui,  baguette, fugue, 

[gete]   [myg]   [gita:Y]  [gi]    [bagDt]    [fyg] 
 

orgueil, guillemet, anguille, guichet. 
[CYgZj]  [gijBmD]   [Sgij]     [giGD] 
 

 une consonne + u + voyelle prononcée = [P] : 

buée,  tuer,  dénuer,  linguiste, arguer,   aiguille, 
[bPe]  [tPe] [denPe] [lRgPist]  [aYgPe] [egPij] 
 

Guyanais,   exiguïté,    lui,   tuile, luette, huit, tuyau. 
[*gPijanD]  [DgzigPite] [lPi] [tPil] [lPDt]  [Pit] [tPijo] 
 

 Quelques mots anglais : 

business, blue-jeans,          barbecue,               trust. 
[biznDs]   [bluFins]  [baYbBkju]/[baYbBky]    [tYZst] 

 

  

                                                           
1
 Formes verbales d’avoir. 

2
 Ibid. 



[ V ] : voyelle orale composée, antérieure, arrondie, fermée. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 la pointe de la langue est appuyée contre les incisives inférieures 

 les lèvres sont projetées et arrondies 

 les commissures des lèvres sont rapprochées 
  



 

Position tonique 
 

 

Graphies 
 

 

eu, eû 

 

œu 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

—eu en syllabe ouverte : 

dieu, queue, monsieur, jeu, bleu,  
[djV]   [kV]      [mBsjV]    [FV]  [blV] 

 

fameux, creux, ceux, il pleut. 
[famV]    [kYV]    [sV]    [ilplV] 

 

— eu en syllabe fermée dans les 

terminaisons suivantes: 

-euse: coiffeuse, joyeuse,  heureuse. 
             [kwafV:z] [FwajV:z]   [ZYV:z] 
-eutre: feutre, neutre. 
                [fV:tY]  [nV:tY] 

-eute: émeute, thérapeute, meute. 
            [emV:t]    [teYapV:t]     [mVt] 
-eule: veule, meule. 
             [vV:l]    [mV:l] 

-eugler: beugler, meugler. 
                  [bVgle]   [mVgle] 
 

— eû dans le mot:  jeûne. 
                                   [FV:n] 

 

—En syllabe ouverte : 

œufs, vœu, nœud, yeux, bœufs. 
  [V]     [vV]    [nV]     [jV]     [bV] 

 

Exceptions 
 

 eu dans le verbe avoir (voir [y]).  

 

 

 

Position atone 
 

 

 

Graphies 
 

 

eu 

 

eû 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

—En syllabe ouverte: 

Eugène, eucalyptus, peuplier, jeudi. 
[*VFDn]    [Vkaliptys]    [pVplije]  [FVdi] 

 

—Suivi de [z] dans les prénoms: 

              Eusèbe et Eusébie. 
               [*VzDb]      [*Vzebi] 

 

—En syllabe fermée, dans le prénom: 

                        Eustache.  
                             [*VstaG] 
 

—Dans le mot : 

jeûner 
[FVne] 

 

Exceptions 
 

 Les dérivés des mots en [œ] (voir [œ]) :  

                    jeune : jeunesse 

                    [Fœn]   [Fœns] 

 

 

 



[ Z ]: voyelle orale composée, antérieure, arrondie, ouverte. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 la pointe de la langue est appuyée contre les incisives inférieures 

 les lèvres sont projetées 

 l’écart entre les dents est d’environ un centimètre 
  



 

Position tonique 
 

 

Graphies 
 

 

eu, œu, œ 

 

 

ue, u, i 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

—eu en syllabe fermée: 

peuple, aveugle, heure, jeune, fleuve, veuf,  odeur, 
[pZpl]   [avZgl]    [Z:Y]   [FZn]  [flZ:v]   [vZf]  [CdZ:Y] 

 

neuf,  preuve, peur,  meuble, seul. 
[nZf]  [pYZ:v] [pZ:Y] [mZbl]   [sZl] 

 

—eu dans les terminaisons en -euil / -euille : 

seuil, deuil, feuille 
[sZj]  [dZj]   [fZj] 

 

+ les formes du verbe vouloir : 

que je veuille ... (Subj. présent) et veuillez (Impératif) 
   [kBFBvZj]                                           [vZje] 

 

—œu en syllabe fermée: 

œuf, œuvre, sœur, cœur, bœuf. 
[Zf]  [œ:vY]  [sZ:Y] [kœ:Y] [bZf] 

 

—œ dans un seul mot: 

                                   œil 
                                   [œj] 

 

—ue après les graphies  c ou g dans les 

terminaisons en -ueil et en -ueille se prononce 

[œj]: 

accueil, recueil, orgueil, il cueille. 
 [akœj]   [YBkœj]  [CYgœj]     [ilkœj] 

 

—u dans quelques mots anglais comme : 

club,     nurse,   trust,   lunch, auburn.  
[klœb]   [nœ:Ys]  [tYZst] [lZnG]  [obZ:Yn] 
 

—i dans le mot anglais: 

                                flirt 
                              [flœ:Yt] 

 

 

 

Exceptions 
 

 quelques terminaisons concernant [V] : -euse, -eutre, 

 -eule ...  (voir [V]). 

 

 quelques mots en –eure = [y:Y] : gageure, vergeure. 
                                                           [gaFy:Y] [vDYFy:Y] 

 

 

 



 

Position atone 
 

 

Graphies 
 

 

eu, œu, œ 
 

 

ue, u, i 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

—eu en syllabe fermée: 

heurter,  meurtrier, meurtrir,   pleurnicher. 
 [ZYte]    [mZYtYije]  [mZYtYi:Y]  [plZYniGe] 
 

—eu en syllabe ouverte dans les cas 

suivants: 

 

-dérivés des mots en [œ]: 

aveugler, peuplade, fleurir,   jeunesse. 

 [avœgle]  [pœplad]   [flœYi:Y]    [Fœns] 

 

-suivi de [Y]: 

                     heureux 
                             [œYV]         
 

-dans l’adverbe: 

                     peut-être 

                            [pœttY] 

 

-dans la locution: 

                    à peu près 

                           [apœpY] 

 

—eu dans la terminaison en –euiller [œje]: 

endeuiller 
                                  [SdZje] 
 

—œu dans les dérivés des mots en [œ]: 

    écœurer, œuvrer, sœurette. 
     [ekœYe]    [œvYe]   [sZYDt] 

 

—œ dans les dérivés des mots en œil [œj]: 

                  œillet, œillère, œillade 

                        [œj]   [œj:Y]    [œjad] 
 

 

—ue après les graphies  c ou g dans les 

terminaisons en -ueil et en -ueille se 

prononce [œj]: 

cueillir,  accueillir, orgueilleux. 
 [kœji:Y]  [akœji:Y]     [CYgZjV] 
 

—u dans quelques mots anglais: 

nursery,   luncher,  jumping. 
[nœYsBYi] [lZntGe]  [dFZmpiE] 

                      ou 
                   [lXGe] 

 

—i dans le mot anglais: 

                        flirter 
                       [flœYte] 

 

 

Exceptions 
 

 œ dans quelques mots savants: voir [e]. 

 eu  + r = [V] dans les mots composés du préfixe euro- ou eur-: 

Europe,   européen, eurafricain, eurocrate, eurovision, euromarché, eurythmie, eurythmique. 
[*VYCp]   [VYCpeR]  [VYafYikR]  [VYCkYat] [VYCvizjT]  [VYCmaYGe]    [VYitmi]     [VYitmik] 

 

 



[ B ]: voyelle orale composée, antérieure, arrondie. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 la pointe de la langue est appuyée contre les incisives inférieures 

 le dos de la langue est dans la position requise pour [D] 

 les lèvres sont projetées comme pour articuler [Z] 

 l’écart entre les dents est d’environ un centimètre 



 

Position atone 
 

 

Graphies 
 

 

e 

 

 

ai, on 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples
3
 

 

—En syllabe ouverte : 
 

-mots commençant par les préfixes de- et re-: 

debout, degré,  devenir,   rebelle, retard,   rebord. 
 [dBbu]  [dBgYe] [dBvBni:Y] [YBbDl]  [YBta:Y]  [YBbC:Y] 

 

+ re- suivi  de ss: 

                     ressembler, ressource. 
                           [YBsSble]    [YBsu:Ys] 

 

-e précédé d’une ou deux consonnes et suivi d’une seule 

consonne écrite et prononcée: 

petit, grenier, fenêtre, tenir,   reçu,  chemin, chemise, lequel. 
[pBti] [gYBnje] [fBnDtY] [tBni:Y] [YBsy]  [GBmR]   [GBmi:z]  [lBkDl] 

 

-e suivi d’un groupe liquide (cons. occlusive + r, l): 

secret,  regret,  retraite, redresser, reclus, reclasser. 
[sBkYD] [YBgYD]  [YBtYDt]  [YBdYese]  [rBkly]  [rBklase] 

 

-e dans les monosyllabes non terminés en -s: 

 je,   le,  te,  de,  me,  ce,  se,  que,  ne. 
[FB] [lB] [tB] [dB] [mB] [sB] [sB]  [kB]  [nB] 
 

-e précédé d’une voyelle à l’intérieur d’un  verbe en -er 

au futur et au conditionnel
4
: 

j’étudierai, je louerais, tu payeras, j’avouerai, 

  [FetydiYe]     [FBluY]       [typDra]       [FavuYe] 

il avouerait, j’essaierai, vous essaieriez. 

   [ilavuY]       [FesDYe]        [vuzesYje] 
 

-e final de mot : 

arbre,    noble
5
, table, musée, fête, observée, belle.

6
 

[a:YbY]   [nCbl]     [tabl]  [myze]  [fDt]   [CpsYve]  [bl] 

 

-e de la terminaison -es ou marque de la 2
e
 p. du 

singulier dans les verbes : 

petites, perdues, roues, tu aimes, tu continues. 

 [pBtit]    [pYdy]    [Yu]      [tym]        [tykTtiny] 

 

-e de la terminaison -ent de la 3
e
 pers. du pluriel des 

verbes : 

elles ferment, ils partent, ils voient. 

    [lf:Ym]         [ilpa:Yt]        [ilvwa] 

—ai dans les mots: 

faisais, faisait, etc., 
          [fBzD] 
faisons, bienfaisant, 
  [fBzT]     [bjRfBzS] 

 

satisfaisant,  faisan. 
 [satisfBzS]     [fBzS] 

 

—on dans le mot: 

            monsieur 
               [mBsjV] 

 

Exceptions 
 

 le mot ressusciter : [Yesysite] 

 -e de la terminaison -es dans les monosyllabes se prononce [e] (voir [e] en position atone) : mes,  tes,  les,  ces... 
                                                                                                                                                        [me]  [te]  [le]  [se] 

 

 

                                                           
3 Pour le maintien ou la suppression de [B] dans la prononciation, voir : Positions de force et de faiblesse articulatoire du [B] (voir tableaux correspondants). 
4 Voir : [B] non prononcé, intérieur dans le mot ou dans le groupe phonique. 
5 Pour arbre et noble, voir : [B] prononcé en finale de mot derrière un groupe liquide. 
6 Pour observée et belle, voir : [B] non prononcé en finale de mot. 



Les voyelles oralo-nasales : [ R ]  [ X ]  [ T ]  [ S ] 

 

 



[ R ] : voyelle oralo-nasale, antérieure, écartée. 
 

 

 

 

 

 
 

 

 la langue est dans la position requise pour [D] 

 le voile du palais est abaissé 

 une partie de l’air expiré sort par les fosses nasales 
 



 

Toutes positions 
 

 

Graphies 
 

 

 

in, în, ï, yn, im, ym 
 

 

ain, aim ,ein, eim 

 

en, em 

 

ien, ient 

 

oin, ooing 

 

 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

instinct, singe,  pin,  brin,  mince, 
 [RstR]    [sR:F]    [pR]  [bYR]  [mR:s] 
vingt. 
 [vR] 

 

il tînt, il vînt. 
  [iltR]   [ilvR] 

 

syntaxe, lynx,   syndical,  larynx. 
[sRtaks]   [lR:ks] [sRdikal]   [laYR:ks] 

 

coïncider. 
[kCRside] 

 

impossible, simple, timbre, grimpe. 
 [RpCsibl]      [sR:pl]   [tR:bY]   [gYR:p] 

 

thym, sympathie, symbole, cymbale. 
  [tR]       [sRpati]      [sRbCl]      [sRbal] 

 

pain, bain, main, sain, 
 [pR]   [bR]   [mR]   [sR] 

 

vaincre, maintenir. 
 [vR:kY]  [mRtBni:Y]   

 

daim, faim. 
 [dR]       [fR] 
 

peindre, teint, feinte, 
  [pR:dY]   [tR]   [fR:t] 

rein, atteinte. 
[YR]   [atR:t] 

 

—eim dans le nom: 

          Reims 
            [*YR:s] 
 

 

— -en final dans quelques mots : 

citoyen, doyen, moyen, examen, européen, 
[sitwajR] [dwajR] [mwajR] [egzamR] [VYCpeR] 

aryen, plébéen,  
 [arjR]  [plebeR]    
 

 —A l’intérieur de  quelques mots étrangers 

ou savants : 

benzine, référendum, agenda, pentagone, 
  [bRzin]  [YefeYRdCm]   [aFRda]   [pRtagCn] 

appendice, appendicite. 
   [apRdis]      [apRdisit] 
 

—em dans quelques mots étrangers : 

Memphis, Nuremberg, Bengale, Benjamin. 
 [*mRfis]    [*nyYRbDYg]  [*bRgal]   [*bRFamR] 

 

—ien = [jR] : 

bien, mien, rien,  bientôt,  
[bjR]  [mjR]  [YjR]   [bjRto] 

chien. 
 [GjR] 
 

—ient /—iens = [jR] dans les 

formes verbales : 

tiens, il tient, il vient, il revient. 
 [tiR]     [iltjR]    [ilvjR]    [ilYBvjR] 

—oin = [wR] 

coin,  point,  loin, 
[kwR]  [pwR]   [lwR] 

joindre,  poing, 
[FwR:dY] [pwR] 

besoin,  pointe. 
[bBzwR]  [pwR:] 
 

—ooing = [wR]  

dans le mot: 

     shampooing 
          [GSpwR] 

 

 

 

Exceptions 
 

 Lorsque ces graphies sont suivies 

d’un [B] muet final de mot ou de n / m, 

la  voyelle ne se nasalise pas = [i]: 

voisin  /  voisine ;    tien / tienne 
[vwazR] [vwazin]    [tjR]  [tjDn] 

innocent, immobile, inné, innombrable, 
 [inCsS]     [imCbil]  [ine]  [inTbYabl] 
 gymnastique, hymne. 
  [Fimnastik]     [imn] 

 Le mot de l’anglais 

des États-Unis : 

 

brainstorming 
        [bYDnstCYmiE] 

 [R] non accentué se dénasalise légèrement 

devant une voyelle qui commence le mot 

suivant, mais on perçoit tantôt [D] tantôt [R] : 

 

Moyen Age, bien entendu,  

[mwajR‿na:F] [bjR‿nStSdy] 

          D                 D     

  bien-aimé,     bien-être. 

  [bjR‿neme] [bjR‿nDtY] 
       D                  D 

 ient = [jS] dans : 

 

             client, patient. 
             [kljS]  [pasjS] 

 



[ X ] : voyelle oralo-nasale, antérieure, arrondie. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 la langue et les lèvres sont placées comme pour articuler [Z] 

 le voile du palais est abaissé 

 une partie de l’air expiré sort par les fosses nasales 
  



 

Toutes positions 
 

 

Graphies 
 

 

un, um 

 

eun 

 

Localisation et 

exemples 

 

un, emprunt, défunt, brun, lundi, punk,  alun. 
[X]  [SpYX]     [defX]  [bYX] [lXdi] [pX:k] [alX] 

 
 

humble, parfum. 
 [X:bl]     [paYfX] 

 

—Dans l’énoncé: 

«être à jeun» 

[tYaFX] 

 

 

 

 

 

Exceptions 
 

 un suivi de [B] muet final de mot ou d’une autre 

voyelle dans le même mot se prononce [yn] : 

prune,    brune,    dune,  Bruno,    brunâtre. 
[pYyn]   [bYyn]   [dyn] [*bYyno] [bYynatY] 

 

 um = [Cm] dans quelques mots : 

album,   rhum, géranium,    maximum, 
[albCm] [YCm] [FeYanjCm] [maksimCm] 

 référendum. 
[YefeYDndCm] 

 

 um = [T] dans le mot: 

                     lumbago 

              [lTbago] ou [lXbago] 

 

 

 



[ T ] : voyelle oralo-nasale, postérieure, arrondie. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 la langue et les lèvres sont placées comme pour articuler [o] 

 le voile du palais est abaissé 

 une partie de l’air expiré sort par les fosses nasales 
 



 

Toutes positions 
 

 

Graphies 
 

 

on, om
7
 

 

un, um
8
 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

bon, bonbon, jeton, long, conte, pont, 
[bT]   [bTbT]    [FBtT]   [lT]   [kT:t]   [pT] 

blond, montre, fond. 
 [blT]    [mT:tY]   [fT] 

 

tomber, bombe, ombre, nom, comte,  
[tTbe]     [bT:b]     [T:bY]    [nT]   [kT:t] 
compte, plomb, renom. 
   [kT:t]     [plT]     [YBnT] 

 

punch, jungle, 
 [pT:G]    [FT:gl] 
    X           X 

                            

lumbago, 
[lTbago] ou [lXbago] 

 

lump. 
[lXp] 

 

 

 

 

 

Exceptions 
 

 o + nn, mm: 

donner, personne, bonne, homme, dommage, pomme. 
 [dCne]  [pDYsCn]   [bCn]    [Cm]    [dCma:F]    [pCm] 

 

 [T] se dénasalise en [C] en finale de mot devant un mot 

commençant par une voyelle : 

 

un bon acteur, un bon après-midi, mon enfant, mon ami9. 
[XbCnaktœ:Y]   [XbCnapYDmidi]   [mCnSfS]   [mCnami] 

 Dans les terminaisons -one, -ome on prononce  [C] : 

  anémone, carbone, astronome.  
 [anemCn][kaYbCn]  [astYCnCm] 
     
 

 

Le mot : 

rumba 

[Yumba] 

                                                           
7 La graphie om s’emploie devant p et  b et parfois en position finale de mot (excepté : bonbon, non...). 
8 La graphie um s’emploie devant p et  b. 
9 Dans le cas des possessifs mon, ton, son, on prononce plus fréquemment [T]. 



[ S ] : voyelle oralo-nasale, antérieure, écartée. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 la langue et les lèvres sont placées comme pour articuler [A] postérieur 

 le voile du palais est abaissé 

 une partie de l’air expiré sort par les fosses nasales 
 



 

Toutes positions 
 

 

Graphies 
 

 

an, am 

 

en, em
10

 
 

 

aen, aon 

 

ean, ient 

 

 

 

 

Localisation et 

exemples 

 

plan, blanc, chanter, chant, 
[plS]  [blS]     [GSte]     [GS] 

mange, sang, autant, ancre, 
[mS:F]   [sS]     [otS]    [S:kY] 

tante, avant. 
[tS:t]   [avS] 

 

ample, camp, camper, amande, 
 [S:pl]    [kS]     [kSpe]    [amS:d] 

chambre, lampe, ambition, champ, 
 [GS:bY]     [lS:p]    [SbisjT]       [GS] 
ambassade. 
  [Sbasad] 
 

entendre, tente, vent, mentir, lentement, encre, 
  [StS:dY]   [tS:t]   [vS]  [mSti:Y]  [lStBmS]   [S:kY] 

entre, amende, hareng, encens, gens. 
[S:tY]  [amS:d]    [aYS]      [SsS]    [FS] 
 

temps, sembler, tempe, membre, emphatique, 
  [tS]      [sSble]    [tS:p]    [mS:bY]      [Sfatik] 

 novembre, embarquer, 
  [nCvS:bY]     [SbaYke] 

exempt. 
 [DgzS] 

—aen dans les mots: 

Caen,  Saint-Saëns. 
  [*kS]     [*sRsS] 
 

—aon dans les mots: 

paon, taon, faon, Laon. 
 [pS]    [tS]    [fS]    [*lS] 

 

—ean précédée de [F]: 

Jean, vengeance, mangeant. 
[*FS]     [vSFS:s]      [mSFS] 

 

—ient se prononce [jS] dans : 

patient, client, quotient 
[pasjS]   [kljS]    [kCsjS] 

 

 

 

 

 

Exceptions 
 

 a + nn ne se nasalise pas : 

année, anniversaire. 
[ane]   [anivDYsD:Y] 

 an + voyelle dans le même mot ne 

se nasalise pas : âne [an] / [An]. 

 a + mm ne se nasalise pas :  

ammoniac, programme, grammaire. 
[amCnjak]  [pYCgYam]   [gYamD:Y] 

 a + mn ne se nasalise pas :  

amnésique, amnistie, condamner. 

 Quelques mots savants où en et em se prononcent 

[n] et [m] : 

dolmen,    lichen, spécimen,   tandem, totem,  tempo, 

[dClmn]  [likn] [spesimn] [tSdm][tCtDm][tDmpo] 

Carmen,     abdomen,   specimen,   harem,  menhir. 
[*kaYmDn] [abdCmDn] [spesimDn] [aYDm] [meni:Y] 

 

 emm se prononce [am] dans les adverbes finis en  

-emment et dans le mot femme: 

récemment, évidemment, femme. 

  

                                                           
10

 e + nn ne se nasalise pas : tennis [tenis], prennent [pYDn], vienne [vjDn] 

   en + voyelle ne se nasalise pas : prenons [pYBnT] 

   emm ne se nasalise pas : gemme [gDm], flemme[flDm]. 

   e + mn ne se nasalise pas : lemnacées [lenase]. 



[amnezik]  [amnisti]   [kTdane] 

 am + voyelle ne se nasalise pas : 

âme [am] / [Am] 
 an et am dans les mots étrangers ne 

se nasalisent pas : 

tram,    barman,  andante. 
[tYam] [baYman] [andante] 

 

 [YesamS]     [evidamS]    [fam] 
 
 

 


